

## **FUNDAMENTOS**

En la Argentina hay 430 pueblos de menos de 2.000 habitantes que están perdiendo su población y, por lo tanto, están a punto de desaparecer. Esta tarea tuvo su origen en un estudio de campo encabezado por la geógrafa Marcela Benítez, quien recorrió el país entre 1990 y 1998.

Se visitaron 160 poblados con menos de 2.000 habitantes. Según el censo de 1991, estas localidades involucraban a una población de 163.066 habitantes, lo que representaba el 32 por ciento del total de las localidades rurales de todo el país.

Las cifras de esa investigación dicen que al 70% de los poblados los afectó el fin de la actividad económica principal de la zona y que al 50% los perjudicó quedar lejos del trazado de las rutas. Estableció que la gente se va de las comunidades por la falta de trabajo, pero también por la carencia de educación, salud y transporte. " El achicamiento de los pueblos generó, a su vez, falta de servicios de transporte de pasajeros, menores frecuencias de visitas médicas y la imposibilidad de establecer una escuela secundaria, restando así oportunidades a niños y adolescentes".

Estas palabras de Marcela Benítez, resumen el camino que la llevó de un interés meramente académico a la preocupación personal por el destino de esas comunidades en vías de extinción plasmada en la fundación de la Asociación Civil Responde (Recuperación Social de Pueblos Nacionales que Desaparecen) sin fines de lucro.

El resultado de su tésis "la Argentina que desaparece" fue desolador: por lo menos una de cada tres localidades rurales está en vías de desaparición, y esta cifra podría subir en los próximos años. Son mas de 163.000 argentinos que viven aislados y sin ninguna expectativa, viendo como sus comunidades se esfuman, sin futuro y casi sin presente. La mayoría son personas de edad y niños. Faltan los adultos jóvenes, debido a la emigración casi inexorable.

De las 430 localidades en vías de desaparición 275 corresponden a la región pampeana, 63 al NOA, 17 al NEA, 47 a Cuyo y 28 a la Patagonia.

El grupo de estos jóvenes investigadores comenzó a trabajar en la recuperación de los pequeños poblados y, ha logrado lo impensado en estos tiempos de crisis; frenar el lento emigrar de sus habitantes y recrear la esperanza



## Legislatura de la Provincia de Río Negro

mediante proyectos innovadores, con la participación y el compromiso de la comunidad. "La comunidad debe entender que es ella la que decide que pasará con sus pueblos, los proyectos no pueden ser impuestos. Mientras se queden encerrados en sus casas esperando una ayuda externa, no pasa nada. Para que algo suceda deben ponerse de pie, olvidarse de enemistades de vecinos y trabajar juntos".

Se busca crear oportunidades para tentar a la gente a quedarse en sus comunidades y en lo posible, hacer que los que se fueron, vuelvan. El éxito y la aceptación por parte de la gente no tardó en llegar; la localidad de Irazusta, en el departamento de Gualeguaychú de la Provincia de Entre Ríos - que pasó de tener en su origen más de 1.500 habitantes para descender a 442 a fines de 1991, ha comenzado una leve pero significativa recuperación mediante un programa de turismo rural donde las casas pueden recibir huéspedes de fin de semana, las amas de casa cocinar para ellos, se organizan paseos a caballo y la venta de productos artesanales (dulces, quesos, trabajos en cuero y telar que se venden en la red).

¿Que papel debería cumplir el Estado, el gran ausente de este fenómeno?. Encargarse de las cosas que la gente no puede resolver, como infraestructura de caminos, sistema de salud, comunicaciones. Un problema es la falta de médicos. Se trabaja con la figura del médico de cabecera. Puede resultar una salida laboral para muchos profesionales sin trabajo.

Pero el fenómeno del despoblamiento rural va mas allá de la desaparición de estas localidades. La gente que emigra, en general con bajo nivel educativo, no tiene una preparación que facilite su inserción laboral y no la pasa bien. La superpoblación urbana aumenta la marginalidad, la violencia, la contaminación. Si se ofrece un camino para crecer económicamente y un sistema para educarse, estas personas podrían quedarse en sus pueblos. La gente de RESPONDE apunta a que eso suceda. Se trata de 33 voluntarios entre profesionales y estudiantes que aportan sus ideas: en empresariales pueblos, regalos elaborados los miniemprendimientos, redes de salud. Su intención no es dar pescados, sino enseñar a pescar: aportar proyectos, conectar con programas privados y oficiales, ayudar a organizarse. Varios pueblos de Río Negro reúnen las características que nos ocupan.

Por ello.

COAUTORES: Eduardo Mario Chironi, Guillermo Wood



## LA LEGISLATURA DE LA PROVINCIA DE RIO NEGRO D E C L A R A

**Artículo 1°.-** De interés económico, social y cultural la Asociación Civil RESPONDE (Recuperación Social de Poblados Nacionales que Desaparecen).

Artículo 2°.- De forma.